



INSTITUTO IBEROAMERICANO DE DERECHO AERONAUTICO Y DEL ESPACIO  
Y DE LA AVIACION COMERCIAL

Organismo Consultivo de las Naciones Unidas (O.N.U.)

PRESIDENTE

Escuela Técnica Superior de Ingeniería Aeronáutica y del Espacio  
(ETSIAE)  
Plaza del Cardenal Cisneros, 3  
(Ciudad Universitaria)  
28040 MADRID

Tel: (34) 91-336.63.74  
E-mail: [secretaria@instibaerospa.org](mailto:secretaria@instibaerospa.org)  
[www.instibaerospa.org](http://www.instibaerospa.org)

## **COPUOS 2016** **Subcomisión de Asuntos Jurídicos**

**55º Período de sesiones de la Comisión sobre la utilización del Espacio Ultraterrestre con fines pacíficos, (Committee on the Peaceful Uses of Outer Space, COPUOS).**

Viena, 7 de abril 2016

### **INSTITUTO IBEROAMERICANO DE DERECHO AERONÁUTICO Y DEL ESPACIO Y DE LA AVIACIÓN COMERCIAL**

#### **INFORME DEL PRESIDENTE, SR. D. JAVIER APARICIO GALLEGO**

Permítanme que exprese el honor y la satisfacción que siento al dirigirme a tan distinguida Asamblea. Soy Javier Aparicio Gallego, Presidente del Instituto Iberoamericano de Derecho Aeronáutico y del Espacio, y de la Aviación Comercial, Organismo Consultivo del ECOSOC, Observador Permanente de la CLAC y, desde fechas no lejanas, también de COPUOS.

El Instituto que me honro en presidir fue creado en 1964. Tiene su sede en Madrid, en la Escuela Técnica Superior de Ingeniería Aeronáutica y del Espacio de la Universidad Politécnica (UPM), siendo su Secretario General el Comandante Piloto Don Barsen García López, y Directora de su Centro de Estudios la Dra. Elisa González Ferreiro. Me acompaña hoy la Dra. Sylvia Maureen Williams, miembro del Consejo Directivo de nuestro Instituto.

Tras esta presentación expondré ante este ilustre foro, y siguiendo un orden cronológico, un breve resumen de lo realizado por el Instituto durante el año 2015 y en relación con las actividades espaciales

#### **XLII JONADAS IBEROAMERICANAS DE DERECHO AERONÁUTICO Y DEL ESPACIO Y DE LA AVIACIÓN COMERCIAL**

En Asunción del Paraguay, entre el 30 de septiembre y 2 de octubre de 2015, tuvieron lugar las XLII Jornadas Iberoamericanas de Derecho Aeronáutico y del Espacio y de la Aviación Comercial que organiza el Instituto. En el tema espacial se presentó a debate una Ponencia titulada LA GLOBALIZACIÓN Y EL ESPACIO. La conclusión fue que las actividades espaciales son parte importante del proceso de globalización, animando a los Estados que aún no lo hubieran hecho a adherirse a los Tratados del Espacio, a desarrollar una legislación interna al respecto y a fomentar el acceso a las informaciones satelitales a todos los Estados.



INSTITUTO IBEROAMERICANO DE DERECHO AERONAUTICO Y DEL ESPACIO  
Y DE LA AVIACION COMERCIAL

Organismo Consultivo de las Naciones Unidas (O.N.U.)

PRESIDENTE

Escuela Técnica Superior de Ingeniería Aeronáutica y del Espacio  
(ETSIAE)  
Plaza del Cardenal Cisneros, 3  
(Ciudad Universitaria)  
28040 MADRID

Tel: (34) 91-336.63.74  
E-mail: [secretaria@instibaerospa.org](mailto:secretaria@instibaerospa.org)  
[www.instibaerospa.org](http://www.instibaerospa.org)

#### **IV SEMINARIO SOBRE ACTIVIDADES ESPACIALES Y DERECHO**

Entre el 10 y 12 de noviembre de 2015 celebró el Instituto en Madrid un SEMINARIO SOBRE ACTIVIDADES ESPACIALES Y DERECHO, el cuarto de los seminarios que sobre este específico tema venimos organizando con una periodicidad bianual.

Como es habitual se compaginaron exposiciones de carácter jurídico y técnico, presentadas por distinguidos Ponentes.

Entre las de carácter jurídico se expuso un estudio sobre el CUARENTA ANIVERSARIO DE LA AGENCIA ESPACIAL EUROPEA: COOPERACIÓN, EXPERIENCIA Y PERSPECTIVAS DE FUTURO, en el que especialmente se examinaron las actividades que desarrolla la Agencia en el ámbito de la cooperación internacional.

La segunda Ponencia trató el tema NAVEGACIÓN POR SATÉLITE: GALILEO Y EGNOS. ASPECTOS JURÍDICOS. Se valoró positivamente el soporte jurídico e institucional de la Agencia Espacial Europea y la Unión Europea a ambos Programas, lo que beneficia a las autoridades públicas y a los diferentes sectores económicos privados relacionados con las distintas actividades espaciales.

NUEVA ECONOMÍA ESPACIAL; REGULACIONES Y PROYECTOS. LOS NUEVOS PASOS HACIA EL ESPACIO, fue la tercera Ponencia, relativa a la creación de una economía espacial desde la iniciativa privada, dirigida a explotar las actividades espaciales y los recursos más allá de nuestro planeta. Se consideró la importancia de lograr un marco de seguridad jurídica y de apoyos institucionales que favorezcan las actividades comerciales y empresariales en el espacio, compatibles con las científicas y de exploración.

Bajo el título LA UNIÓN EUROPEA COMO ACTOR GLOBAL: EL CÓDIGO INTERNACIONAL DE CONDUCTA PARA LAS ACTIVIDADES EN EL ESPACIO ULTRATERRESTRE, se señaló actividad de la Unión Europea de elaborar y gestionar la negociación de un Código de Conducta visto como compatible con el texto revisado de 2014 del Tratado de Prevención del Emplazamiento de Armas en el Espacio Ultraterrestre, presentado por Rusia y China. Se destacó la conveniencia de que coexistan ambos proyectos tal como se acordara en COPUOS en 2014.

También se trataron temas de carácter científico y técnico: EL GRUPO HISPAST: LÍDER MUNDIAL EN DISTRIBUCIÓN DE CONTENIDOS EN ESPAÑOL Y PORTUGUÉS; EL SISTEMA DE NAVEGACIÓN GALILEO. SEGMENTO TERRENO. PERSPECTIVAS FUTURAS, EL CENTRO DE SISTEMAS AEROESPACIALES DE OBSERVACIÓN (CESAEROB); y EL SER HUMANO EN EL ESPACIO. UN PEQUEÑO PASO PARA EL HOMBRE, UN SALTO GIGANTESCO PARA LA MEDICINA.



INSTITUTO IBEROAMERICANO DE DERECHO AERONAUTICO Y DEL ESPACIO  
Y DE LA AVIACION COMERCIAL

Organismo Consultivo de las Naciones Unidas (O.N.U.)

PRESIDENTE

Escuela Técnica Superior de Ingeniería Aeronáutica y del Espacio  
(ETSIAE)

Plaza del Cardenal Cisneros, 3  
(Ciudad Universitaria)  
28040 MADRID

Tel: (34) 91-336.63.74

E-mail: [secretaria@instibaerospa.org](mailto:secretaria@instibaerospa.org)  
[www.instibaerospa.org](http://www.instibaerospa.org)

El Seminario se cerró con una Mesa Redonda y el Instituto ha publicado un volumen que recoge todas las conferencias pronunciadas y tres anexos, sobre EL DERECHO PENAL EN EL ESPACIO ULTRATERRESTRE. EL CASO PARTICULAR DE LA ESTACIÓN ESPACIAL INTERNACIONAL; LA REVOLUCIÓN DE LOS CUBESATS Y SMALLSATS; y APUNTES TÉCNICO-JURÍDICOS SOBRE LAS ESTACIONES TERRENAS DE SEGUIMIENTO SATELITAL EN ESPAÑA.

Con mi sincero agradecimiento por la atención que me han prestado, quedo a su disposición para facilitarles cualquier información sobre el Instituto y nuestras actividades.

¡Muchas gracias!